
PÁG. 4

AMBIENTE

Corría el año 1948, y Europa aún sentía el peso de las secuelas de la 
Segunda Guerra Mundial. En el extremo sur de Argentina, se gestaba una 
transformación que marcaría el rumbo de Ushuaia. 

TOLHUIN DESTACA 
SU COMPROMISO 
AMBIENTAL EN LA 
COP16

USHUAIA DISFRUTA 
DEL MUNDIAL DE 
CLUBES FIFUSA

El secretario de Finanzas de la provincia Ignacio Almirón detalló el aumento en el 
componente de subsidio para el usuario de gas envasado, que pagaba la 
suma mensual de $ 10 por metro cúbico.

LA BRIGADA REGRESÓ SIN ENCONTRAR 
RASTROS DE ELIO TORRES

GAS ENVASADO: EL USUARIO PAGABA $ 10, 
Y AHORA $ 40

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

OPERATIVO

USHUAIA

PÁG.7

POR METRO CÚBICO MENSUAL

PÁG. 10

El grupo de búsqueda y rescate completó una nueva expedición en la zona de Península 
Mitre, sin hallar indicios del montañista desaparecido hace más de un año 
en este inhóspito y difícil territorio. PÁG. 5
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En la misma se lleva adelante el recapado asfáltico de su traza vial en el tramo de 
Av. Belgrano y Av. Santa Fe, mejorando la circulación en la arteria 
principal de la ciudad. PÁG.  2

FUTSAL

El intendente Daniel Harrington 
llevó las propuestas del municipio 
a la Conferencia de las Partes 
de las Naciones Unidas sobre 
Diversidad Biológica en Colombia.

UN LEGADO ITALIANO EN LA TIERRA DEL 
FIN DEL MUNDO

PÁG. 8

PEREZ RECORRIÓ LOS AVANCES DE 

OBRA DE LA AV. HÉROES DE MALVINAS

La capital provincial presentó 
el Mundial de Clubes, con dos 
primeras jornadas emotivas e 
intensas. Magallanes y O’ Higgins 
hicieron buenas actuaciones y 
sueñan con llegar a lo más alto.

RÍO GRANDE
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PEREZ RECORRIÓ LOS AVANCES DE OBRA DE 
LA AV. HÉROES DE MALVINAS
En la misma se lleva adelante el recapado asfáltico de su traza vial -en el tramo de Av. Belgrano y Av. Santa Fe-, lo que mejorará 
contundentemente la circulación en esta arteria principal de nuestra ciudad. 

El intendente Martín Perez recorrió 
-junto al titular de la empresa Zapco 
Group, Fernando Zapata, la secretaria 
de Obras Públicas Silvina Mónaco y el 
subsecretario de dicha área José Silva- 
los avances de la remediación asfáltica 
de la Av. Héroes de Malvinas. 

Cabe destacar que, actualmente, 
sobre dicha arteria se están constru-
yendo con fondos propios el Centro 
de Día de Adultos Mayores y el edificio 
permanente de la Carpa de la Digni-
dad: obras que ya están materializán-
dose para integrar y consolidar a este 
sector de nuestra ciudad.

En este marco, el intendente Mar-
tín Perez indicó que “tal y como lo ha-
bíamos anunciado, después de la veda 
invernal comenzamos muy fuerte con 
el plan de remediación vial de bacheo 
en toda la ciudad, que hoy es una reali-
dad” y en ese sentido, señaló que “nos 

RÍO GRANDE

fijamos como prioridad de la gestión 
reparar las calles que sufrieron las in-
clemencias del invierno, eso es lo que 
más nos pedía la gente”.

“Dentro de ese plan que estamos 
desplegando en el norte, centro y sur 
de la ciudad, está la obra de remedia-
ción completa de la Avenida Héroes de 
Malvinas. Una avenida que estaba muy 
deteriorada por el paso de los años, que 
tomamos la decisión de intervenirla y 
remediarla por completo, de la misma 
manera que lo hicimos en la Avenida 
San Martín y en la Perón”, explicó.

Perez sostuvo que “estamos vivien-
do un contexto nacional adverso, don-
de se ha cortado el financiamiento, el 
envío de fondos para obras en nuestra 
ciudad”. En esta línea, destacó que 
“todo el plan de remediación y de ba-
cheo lo estamos haciendo enteramen-

te con recursos propios, con recursos 
que son fruto del aporte de los im-
puestos de todos los vecinos y de las 
vecinas de nuestra ciudad” y remarcó 
que “cada peso que destinamos a la 
mejora vial está pensado, justamen-
te, para mejorar el tránsito y la cali-
dad de vida de nuestros vecinos”.

“El propósito que tenemos es se-
guir haciendo obras en nuestra ciu-
dad, seguir destinando el 20% de 
nuestro presupuesto al plan de obras 
municipal y seguir administrando los 
recursos de los riograndenses con 
responsabilidad y con equilibrio fis-
cal”, aseguró el Intendente.

Por su parte, la secretaria de Obras 
Públicas, Silvina Mónaco, detalló que 
los trabajos iniciales “implicaron la 
preparación de las superficies con 
tratamiento de baches y de juntas, 
para luego avanzar sobre la impri-
mación y dar pie al recapado que, sin 
dudas, va a mejorar las condiciones 
de transitabilidad de esta arteria”.

Asimismo, explicó que “ya se fi-
nalizó el tramo completo en sentido 
sur desde la Avenida Santa Fe hasta 
Thorne, y avanzamos a buen ritmo 
para culminar el tramo restante ha-
cia Belgrano” y adelantó que “una vez 
culminada esta parte, vamos a poder 
avanzar con el mismo despliegue en 
sentido norte, es decir, desde Belgra-
no hasta la calle Santa Fe”.

EL INTENDENTE MARTíN 
PEREZ RECORRIÓ 

-junto al titular de 
LA EMPRESA ZAPCO 
GROUP, FERNANDO 

ZAPATA, LA SECRETARIA 
DE OBRAS PúBLICAS 

SILVINA MÓNACO Y EL 
SUBSECRETARIO DE DICHA 

área josé silva- 
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Uno de los principales operadores turísticos de Ushuaia compartió sus impresiones sobre el proyecto municipal de constituir un 
ente autárquico en la materia, que se sustentaría con una tasa que se impondría a los turistas.

REFERENTE DEL TURISMO PLANTEÓ 
REPAROS A LA CREACIÓN DEL ENTE

Moreno Preto, destacado operador 
turístico de la ciudad, expresó por FM 
Master’s sus primeras impresiones, de-
jando en claro algunos reparos sobre la 
iniciativa. Su postura refleja una preo-
cupación generalizada en el sector res-
pecto a la viabilidad, los tiempos y los 
mecanismos de aplicación de este tipo 
de tasas en el contexto actual de la ciu-
dad.

Preto comentó que, aunque los ope-
radores turísticos no se oponen a la 
implementación de una tasa para los 
visitantes, consideran que el momen-
to podría no ser el adecuado, especial-
mente por las condiciones en que se en-
cuentra la infraestructura de la ciudad. 
“Nadie de la actividad turística está en 
contra de crear una tasa al turista, pero 
no creo que sea el momento adecua-
do. No sabemos los valores todavía con 
precisión”, señaló, enfatizando la falta 
de información en cuanto a los montos 
que se impondrían a los visitantes.

Además, subrayó la importancia de 

establecer un mecanismo de recauda-
ción claro y eficiente que no entorpez-
ca el flujo de turistas ni cause moles-
tias innecesarias. “Habría que ver de 
qué manera y cuál es el mecanismo de 
recaudación, quién lo cobraría, cómo 
lo cobraría. Todos sabemos cómo fun-
ciona lo privado y lo estatal. Lo privado 
tiene algunos altibajos, pero funciona. 
Lo estatal tiene más bajos que altos”, 
agregó, apuntando a cierta ineficien-
cia de las gestiones públicas.

Desde el sector también se cuestio-
na la capacidad de la infraestructura 
urbana para brindar una experiencia 
de calidad que justifique el cobro de 
una tasa. En este sentido, Preto fue crí-
tico respecto a las condiciones en que 
se encuentran diversos servicios y es-
pacios públicos en Ushuaia. “Si bien es 
cierto que en diferentes ciudades del 
mundo se aplican estas tasas, también 
es cierto que le dan la comodidad ne-
cesaria al turista para moverse y desa-
rrollar sus actividades, sus excursiones 

USHUAIA

en el lugar. Cosa que en Ushuaia la-
mentablemente no existe desde hace 
rato, porque cada vez tenemos las ca-
lles más rotas, no tenemos luz, no te-
nemos agua, no tenemos gas, el puerto 
ni te cuento todos los desastres que se 
producen aquí”, detalló, subrayando 
que, en el estado actual de la ciudad, 
el cobro de una nueva tasa podría ser 
visto como injustificado.

Otro aspecto de la propuesta que 
genera escepticismo en el sector es la 
estructura organizativa del nuevo ente 
turístico. La idea de sumar un esquema 
de gestión con varios directores encar-
gados de áreas específicas fue recibida 
con cierto recelo. Para Preto, esta es-
tructura parece innecesaria, dado que 
ya existe una entidad, el Ushuaia Buró, 
que trabaja de manera coordinada con 
la Municipalidad y ha logrado resulta-
dos positivos en la promoción y orga-
nización de eventos turísticos. “Van a 
poner un director de asunto interna-
cional, director de gestión, director tu-

rístico, director de promoción, director 
del desarrollo de no sé qué desarrollo 
van a hacer, porque hasta ahora nunca 
se hizo”, apuntó.

Finalmente, Moreno Preto aclaró 
que las críticas que se han expresado 
desde el sector no tienen como inten-
ción generar conflictos con el municipio 
ni representan una posición de temor 
ante posibles represalias. Respondió así 
a interpretaciones que habrían sugeri-
do una falta de voz en el sector turístico 
por miedo a consecuencias políticas o 
comerciales. “Se dijo que el turismo es-
taba callado, que parecía que teníamos 
miedo en despejar del tema porque 
podíamos tener alguna represalia de la 
Municipalidad, o de quien esté creando 
este ente turístico. En realidad, noso-
tros, yo particularmente y creo que na-
die de los referentes del turismo tiene 
miedo, ni tiene ninguna sensación rara 
en contra de nada”, puntualizó, afir-
mando el compromiso del sector con 
un turismo responsable y sostenible.
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La pasión por el futsal se vivió den-
tro y fuera del rectángulo de juego del 
microestadio municipal José “Cocho-
cho” Vargas, en lo que fue la jornada de 
apertura de la Continental Cup de fut-
sal que organiza la Federación Inter-
nacional de Fútbol (FIFUSA) de Salón 
junto a la Municipalidad de Ushuaia. 

Los franceses de Marguerittois -re-
forzados por los ushuaienses Facun-
do Salgado y Giovanni Grandis- y los 
brasileños de Colorado Jundiaí fueron 
los protagonistas del primer partido 
de una jornada intensa que tuvo otros 
cinco partidos, en los que se vieron 
buen juego y goles. Walace Pereira fue 
la gran figura del match marcando los 
dos tantos para el equipo carioca.

A las 14.00 se presentaron United 
Futsal de Australia ante Guerreros Pi-
jaos de Colombia, en el match corres-
pondiente a la zona “A”. El equipo de 
los canguros fue mucho más que los 
cafeteros y la goleada 4-0 no fue exa-
gerada, con un plantel que tiene co-
lombianos y mendocinos como base 

USHUAIA.- La capital provincial presentó el Mundial de Clubes organizado por la FIFUSA con dos primeras jornadas emotivas e 
intensas. Magallanes y O’ Higgins, los representantes fueguinos, hicieron buenas actuaciones y sueñan con llegar a lo más alto.

principal.
Uruguaiana y Deportivo Amistad 

quedaron a mano luego de empatar 
3-3 en un verdadero partidazo entre 
brasileros y bolivianos. En el conjun-
to de habla portugués jugaron Espi-
nosa y Oliva, mientras que Mateo Ca-
sanova fue de la partida para los del 
altiplano.

El que no dejó dudas fue el gran 
campeón mundial Jockey Club tras 
derrotar por 6-0 a Punta Arenas, que 
nada pudo hacer con el poderío rival 
en su primera experiencia dentro del 
ámbito de la FIFUSA.

A las 20.00 horas Flamengo de Co-
modoro se presentó ante el público 
ushuaiense con una victoria clara de 
3-0 frente a un duro O’Higgins de Rio 
Grande, que dio batalla, pero no pudo 
doblegar a los rojinegros.

Finalmente, y luego del acto inau-
gural, Magallanes saltó al Cochocho 
con un histórico quinteto inicial con-
formado por Ortega, Sánchez, Mar-
tirena, Martínez y Romero, logrando 

USHUAIA DISFRUTA DEL MUNDIAL DE 
CLUBES FIFUSA

FUTSAL

una goleada apabullante de 9-1 con-
tra Puerto Williams que lejos estuvo 
de ser competencia.

Ya el sábado, en una nueva fecha, 
el “Azul” no pudo ante el combinado 
australiano e igualó 0-0. Magallanes 
mereció un poco más en un partido 
muy trabado, intenso y recontra pica-
do.  Buscó de todas las maneras posi-
bles rotando jugadores y hundiendo 
a su rival en su propia área, pero no 
logró quebrantar la gran actuación de 
Guisasola, el arquero mendocino que 
ataja para los australianos.

En el otro match de este grupo, 
Guerreros Pijaos de Colombia derrotó 
por la mínima 2-1 a Puerto Williams 
de Chile, y se acomodó con dos uni-
dades detrás de “Maga” y el United.

En otros resultados, Flamengo de 
Comodoro Rivadavia logró una vic-
toria de oro que lo pone como único 
líder de su zona y reafirma su con-
dición de candidato. Fue 2-1 ante el 
Marguerittois de Francia, en donde 
otra vez anotó Gio Grandis.

Por este grupo, el mejor encuentro 
del campeonato lo brindaron O’ Hig-
gins de Rio Grande y Colorado Jundiaí 
de Brasil, empatando 2-2 en un pri-
mer tiempo deluxe. Picante, hablado, 
cambiante y con goles. Los fueguinos, 
al cierre de este domingo, se jugaban 
el boleto a los 4tos con los franceses.

Uno de los candidatos a pelear el 
torneo hasta el final es el Jockey Club 
de Mendoza, quien superó por la mí-
nima a Deportivo Amistad de Bolivia 
con un verdadero golazo de Juan Ga-
llina de media distancia. Fue 1-0 para 
los campeones, en tanto que Uru-
guaiana por el mismo grupo no dejó 
dudas ante Punta Arenas. Fue 6-2.

Acto inaugural y reconocimiento

Previo al cierre entre el local Club 
Casa Magallanes y Puerto Williams de 
Chile se realizó la inauguración oficial 
con la presencia de todas las delega-
ciones y del cuerpo arbitral, de fun-
cionarios municipales y concejales de 
la ciudad, dirigentes de FIFUSA, de la 
Confederación Argentina de Fútbol de 
Salón y de la Federación Ushuaiense 
de Fútbol de Salón. 

La presidenta del Instituto Munici-
pal de Deportes, Liliana Gavilán, ma-
nifestó que “nuestra ciudad se viste de 
fiesta y desde la Municipalidad tene-
mos la certeza de que esta competen-
cia no es un evento deportivo más, si 
no que se trata de un ejemplo concreto 
del apoyo que permanentemente le da-
mos a las distintas disciplinas deporti-
vas y al desarrollo de la comunidad”. 

Además, afirmó que “tenemos que 
seguir acompañando al deporte con 
políticas públicas para seguir generan-
do este tipo de iniciativas”.

Luego destacó que Ushuaia “es un 
lugar al cual el mundo está mirando” 
y con esta Continental Cup “demostra-
mos que podemos organizar eventos 
que trascienden nuestras fronteras y 
ponen a la ciudad en el foco de la aten-
ción mundial”. 

En tanto, Pedro Bonettini, vicepre-
sidente de FIFUSA, resaltó la impor-
tancia del torneo que se disputa en el 
fin del mundo, y dijo que la realización 
del mismo “fue posible por el interés 
demostrado por la dirigencia del futsal 
local, y por el enorme apoyo y acom-
pañamiento de la Municipalidad y del 
intendente Walter Vuoto”.

Los concejales aprovecharon tam-
bién para hacer entrega de la declara-
ción de interés municipal.
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LA BRIGADA REGRESÓ SIN ENCONTRAR 
RASTROS DE ELIO TORRES

La búsqueda de Elio Torres, el mon-
tañista fueguino desaparecido desde 
julio de 2023, concluyó sin resultados 
en la zona de Península Mitre tras diez 
días de intensos trabajos. El operativo, 
llevado adelante por la Brigada Rural y 
el Grupo Especial de Búsqueda y Res-
cate Tolhuin, regresó recientemente a 
la localidad mediterránea sin encon-
trar indicios que pudieran contribuir 
a la localización de Torres, quien fue 
visto por última vez en el área hace 
más de un año.

Un equipo de búsqueda, integrado 
por el subcomisario David M. Peralta 
López, el sargento primero Jonatan 
Urquiza, el sargento Juan Arce y el 
sargento Diego Martín Walter, fue el 
encargado de realizar un rastreo ex-
haustivo en el sureste de la penínsu-
la. La expedición, que comenzó el 14 
de octubre, cubrió amplios sectores 
de la costa marítima, incluyendo la 
zona de Bahía Thetis y áreas aledañas 
a Laguna Centenario, donde el equipo 
centró sus esfuerzos en el análisis de 
tres cotas de terreno diferentes, abar-
cando una vasta extensión de tierra y 
costa.

El grupo de búsqueda y rescate completó una nueva expedición en la zona de Península Mitre, sin hallar indicios del montañista 
desaparecido hace más de un año en este inhóspito y difícil territorio.

Durante el operativo, las condi-
ciones climáticas representaron un 
desafío constante. El equipo enfren-
tó un clima severo, caracterizado por 
vientos fuertes y lluvias intensas que 
dificultaron el avance de los trabajos 
y complicaron las labores de rastreo. 
Pese a la adversidad, el equipo de 
búsqueda mantuvo el objetivo de ha-
llar algún indicio que pudiera escla-
recer el paradero de Torres. Sin em-
bargo, “no se logró localizar ningún 
elemento de interés que coadyuve a 
la localización del paradero de Elio 
Torres”, según informaron las auto-
ridades.

La desaparición de Torres, aboga-
do oriundo de Río Grande, mantiene 
en vilo a la comunidad y a las fuer-
zas de rescate de la región. Su último 
contacto se dio cuando transitaba 
por la zona en invierno, en un te-
rreno conocido por sus condiciones 
climáticas impredecibles y de difícil 
acceso. Desde entonces, se han reali-
zado diversos operativos en distintos 
puntos de la isla sin obtener resulta-
dos concretos.

OPERATIVO
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SÓLO UN CASO SOSPECHOSO DE DENGUE 
EN LA PROVINCIA

El dengue en Tierra del Fuego pre-
senta una situación de relativa tran-
quilidad epidemiológica debido a las 
condiciones climáticas y geográficas 
que dificultan la llegada del mosqui-
to transmisor, el aedes aegypti. En un 
informe presentado en FM Master’s, 
el director de Epidemiología de Tie-
rra del Fuego, Juan Petrina, analizó la 
situación local frente a la epidemia, 
destacando la ausencia de casos au-
tóctonos y la presencia de un único 
caso sospechoso en la actual tempo-
rada. Este paciente cuenta con ante-
cedentes de viaje a una zona afecta-
da, condición indispensable para ser 
considerado caso sospechoso en la 
región.

Petrina explicó que, en Tierra del 
Fuego, los registros de dengue no se 
miden de forma anual debido a que la 
incidencia de la enfermedad está aso-
ciada a las temperaturas más cálidas 
de primavera y verano. “En general no 

El director de Epidemiología de la provincia detalló la situación de la epidemia de dengue en Tierra del Fuego, conocidas la 
semana pasada las cifras de infectados en Tierra del Fuego, siempre casos foráneos.

EPIDEMIOLOGÍA 

se contabiliza por año, porque la tem-
porada de dengue va a estar marcada 
por la época de calor, pero en lo que 

va del año tenemos 117 casos acumu-
lados”, indicó el funcionario. Estos ca-
sos corresponden a viajeros que con-
trajeron el virus en otras provincias y 
retornaron a la isla ya infectados.

Para la provincia fueguina, el ries-
go de contagio es extremadamente 
bajo, principalmente debido a la au-
sencia del mosquito aedes aegypti en 
la región. En este sentido, Petrina en-
fatizó que “no se transmite de persona 
a persona, no se transmite por rela-
ciones sexuales y es imposible conta-
giarse estando en Tierra del Fuego. En 
la región patagónica Sur no tenemos 
presencia de ese mosquito y no podría 
generar un nuevo caso”. Además, re-
saltó que, en el caso de personas in-
fectadas en otras provincias, “deben 
tomarse las medidas necesarias como 
para que otro mosquito no lo pique 
y genere nuevos casos. En el caso de 
Tierra del Fuego, una persona con 
dengue puede estar conviviendo tran-
quilamente en nuestra misma casa 
que no va a generar casos nuevos”.

A pesar de la barrera natural que 
representa el clima frío, Petrina reco-
noció la posibilidad remota de que 
un mosquito infectado llegue a la 
provincia, aunque señaló que existen 
múltiples “filtros” que dificultan esta 
hipótesis. Entre las consideraciones 
planteadas, el especialista detalló si 
eventualmente el mosquito podría 
viajar en un camión de carga, “poder, 
podría. Son demasiada cantidad de 
días, se tienen que dar también las 
condiciones ambientales, de hume-
dad y temperatura dentro de ese vehí-
culo y la cantidad de días hasta llegar 
acá y a su vez, una vez que está acá, 
tiene que tener la vitalidad para seguir 
viviendo y generando picaduras. Pero 
no hay antecedentes”.

En previsión de un eventual ingre-
so del mosquito a la región, las auto-
ridades sanitarias locales mantienen 
una vigilancia entomológica activa 
mediante la instalación de trampas 
en distintos puntos de la provincia. 

Estas trampas permiten monitorear la 
posible presencia de mosquitos y de-
tectar el aedes aegypti o transmisores 
de otras enfermedades. Sin embargo, 
Petrina informó que, hasta el mo-
mento, “tenemos todos negativos”, lo 
que confirma que no se ha detectado 
ningún vector de este tipo en la zona. 
Agregó que, aunque en el norte de Río 
Negro se ha encontrado el mosquito 
aedes aegypti, este no ha resultado 
positivo para el virus del dengue, lo 
cual, según dijo, “es otro dato más, 
porque puede llegar a venir el mos-
quito, pero ese mosquito tiene que es-
tar infectado”.

Para los fueguinos que planeen 
viajar a zonas donde el dengue es 
endémico, hizo una advertencia pre-
ventiva, destacando la importancia 
de la detección temprana. “Tiene más 
o menos 15 días aproximadamente 
para las personas que estén viniendo 
del norte, porque ahora se viene ya la 
época de vacaciones”, advirtió. Juan 
Petrina explicó que, en caso de pre-
sentar fiebre alta, dolores muscula-
res y cefalea después de haber estado 
en áreas donde el aedes aegypti está 
presente, es fundamental recordar el 
antecedente de viaje al médico al mo-
mento de la consulta.

En términos nacionales, la tem-
porada 2024 ha mostrado variaciones 
en la incidencia del dengue entre las 
provincias. Según el director, mientras 
que en la mayoría de las provincias los 
casos han aumentado, las provincias 
de Chaco y Formosa lograron una dis-
minución significativa en sus cifras de 
dengue, aunque mantuvieron notifi-
caciones a lo largo de todo el año. 

Esto refleja el desafío que el den-
gue sigue representando en el país, in-
cluso en las provincias más frías como 
Tierra del Fuego, donde las autorida-
des y la comunidad deben permane-
cer alertas frente a la amenaza latente 
de la enfermedad, especialmente du-
rante las épocas de mayor movimien-
to turístico y calor.
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En el marco de la 16ª Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Diversidad Biológica (COP16), el intendente de 
Tolhuin, Daniel Harrington, representó al Municipio participando activamente en diferentes propuestas del evento.

TOLHUIN DESTACA SU COMPROMISO 
AMBIENTAL EN LA COP16

La cumbre fue realizada en el Cen-
tro de Eventos Valle del Pacífico en 
Cali, Colombia, y reunió a líderes sud-
americanos para compartir políticas 
ambientales y prácticas sostenibles 
que integren la biodiversidad en las 
agendas urbanas.

La participación de Tolhuin se da 
gracias al convenio firmado con ICLEI 
Argentina que permite visibilizar en 
la COP16 las políticas en materia am-
biental que lleva adelante el Municipio.

En primer lugar, Harrington integró 
el panel “De la Amazonía a la Patago-
nia: ejemplos e inspiración de iniciati-
vas de naturaleza urbana en América 
del Sur”, organizado por ICLEI Améri-
ca del Sur. 

Con un compromiso firme por pro-
teger y respetar el ecosistema local, 
Harrington detalló algunas de las polí-
ticas ambientales de su gestión, como 
el Fondo de Juventud de la Acción 
Climática, el desarrollo de la Econo-
mía Circular a través del recupero de 
residuos, la creación de nuevas áreas 
protegidas dentro de la planta urbana, 
el Plan de Educación Ambiental en las 
Escuelas y el incentivo para vehículos 
eléctricos, eximiéndolos de pagar el 
impuesto a la patente.

Durante su intervención, Harring-
ton resaltó la labor de Tolhuin en im-
plementar políticas que van en línea 
con el crecimiento urbano y el res-
peto por el entorno natural: “Toda la 
gestión, desde la comunicación hasta 
cada estamento municipal, está abo-
cada a crecer en armonía con el am-
biente. Estamos en una isla, a solo 600 
km de la Antártida, y tenemos uno de 
los lagos más grandes de Latinoaméri-
ca, el lago Fagnano, con más de 112 km 
de extensión”, expresó.

El panel, que también contó con 
la presencia de autoridades regiona-

les como Ângela Cruz Guirao de Bra-
sil, Ana Lucía Reis Melena de Bolivia 
y Jaime Andrés Beltrán de Colombia, 
abordó distintas estrategias para inte-
grar la biodiversidad en la agenda ur-
bana y promover la participación de 
las comunidades locales en decisiones 
medioambientales.

Además, Harrington fue seleccio-
nado para participar en la Reunión Ce-
rrada de Alto Nivel de Líderes Locales y 
Subnacionales, una exclusiva instancia 
de diálogo en la COP16 que permite a 
los líderes locales compartir sus visio-
nes y compromisos. 

Durante esta reunión, el intendente 
mediterráneo brindó un mensaje des-
tacando la responsabilidad de Tolhuin 
en el desarrollo sostenible, enfatizando 
la necesidad de alianzas estratégicas 
para un crecimiento comprometido 
con el ambiente:

“En mi tierra, los bosques suban-
tárticos y los espejos de agua dulce for-
man parte del paisaje cotidiano. Tengo 
la enorme responsabilidad de llevar 
adelante los destinos de mi ciudad, que 
en los últimos diez años ha tenido un 
crecimiento poblacional del 91%. Ese 
desafío nos impulsa a buscar un desa-
rrollo con equidad social, en armonía 
con el ambiente. Estoy aquí compro-
metido para construir alianzas estraté-
gicas, pensando en esfuerzos políticos 
y económicos que preserven el futuro. 
El tiempo es hoy.”, expresó Harrington, 
cerrando su intervención.

La COP, una herramienta de las 
Naciones Unidas

La Convención Marco de las Nacio-
nes Unidas sobre el Cambio Climático 
es un acuerdo integrado por 197 países 
que asumieron el compromiso de com-
batir el cambio climático. En el ámbito 
de la COP, dicha Convención toma las 

decisiones a través del debate y trabajo 
con todos los Estados parte.

El diario estadounidense New York 
Times destacó las iniciativas que se 
presentaron en la COP16 no sólo por 
tratarse de programas de biodiversi-
dad sino también por las propuestas 
sociales dirigidas a diferentes sectores 
tales como juventudes, pueblos origi-

narios y mujeres emprendedoras des-
de el perfil medioambiental.

Con su participación en la COP16, 
Tolhuin reafirma su papel activo en 
la protección de la biodiversidad y la 
adopción de políticas sostenibles que 
buscan mejorar la calidad de vida de 
sus ciudadanos y preservar el entorno 
natural para las generaciones futuras.

AMBIENTE
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POR METRO CÚBICO MENSUAL

GAS ENVASADO: EL USUARIO PAGABA $ 
10, Y AHORA $ 40

El gobierno de Tierra del Fuego anun-
ció un incremento en el monto que los 
usuarios de gas envasado deberán abo-
nar por el subsidio estatal que reciben. 
Ignacio Almirón, secretario de Finanzas 
de la provincia, fue el encargado de de-
tallar esta actualización en FM Master’s, 
explicando que el ajuste busca compartir 
parte del esfuerzo que realiza el Estado 
provincial para garantizar el acceso al gas 
en una región de clima extremo, en la que 
la calefacción es un servicio esencial.

Hasta ahora, los usuarios abonaban 
$10 por metro cúbico de gas envasado, 
una cifra que se mantuvo estable duran-
te un tiempo considerable. Sin embargo, 
a partir de este nuevo esquema, el costo 
se elevará a $40 por metro cúbico, lo que 
implica un incremento para los hogares 
que dependen de este subsidio. 

Según Almirón, “el subsidio de gas es 
un esfuerzo muy importante que hace 
el Estado provincial para garantizar un 
derecho en las condiciones climáticas 
en las que vivimos en la isla. Garantizar 
la calefacción durante todo el año, la ver-
dad que es un derecho y nosotros lo que 
estamos tratando de hacer es garantizar-

El secretario de Finanzas de la provincia detalló el aumento en el componente de subsidio para el usuario de gas envasado, que 
pagaba la ínfima suma mensual de $ 10 por metro cúbico.

lo en el tiempo”.
El aumento en el aporte que debe 

realizar el usuario se justifica, en parte, 
por la disminución en la proporción del 
subsidio que aporta el Estado Nacional. 
Almirón explicó que “el año pasado, la 
Nación aportaba aproximadamente el 
50% del total del subsidio, mientras que 
actualmente esa cifra se ha reducido a 
menos del 15%. Esto obliga al gobierno 
provincial a cubrir más del 85% del cos-
to del subsidio, lo que ha motivado esta 
actualización”. De acuerdo con sus de-
claraciones, el gobierno nacional sigue 
aportando $199 por cada kilo de gas, un 
monto que ha quedado fijo y que, en un 
contexto de alta inflación, ha perdido 
buena parte de su capacidad de cubrir 
los costos asociados a la distribución del 
gas.

El programa de subsidios alcanza a 
unas 6.500 familias en toda la provincia, 
siendo Ushuaia la ciudad que concentra 
la mayor cantidad de beneficiarios, con 
alrededor de 3.800 hogares que reciben 
asistencia. En Río Grande, el subsidio 
llega a unas 2.100 familias, mientras que 
en Tolhuin abarca unas 500. Este apoyo 

resulta fundamental durante los meses 
de invierno, cuando el consumo de gas 
es mayor, ya que las temperaturas en la 
región suelen ser extremadamente ba-
jas.

La provincia subsidia 450 kilos de gas 
en invierno y 240 en verano por hogar. 
Hasta el año pasado, los usuarios paga-
ban $2 por cada kilo, lo que representa-
ba un costo de $480 mensuales en vera-
no y unos $900 en invierno. “Nosotros 
igualmente hicimos una actualización, 
pero muy moderada, de $10, pero com-
prendiendo que la situación económica 
no solo era mala, era crítica, sino que 
era incierta. Ahora, aprovechando que 
se reduce la cantidad consumida, por lo 
cual el impacto va a ser menor en la tari-
fa total, se decide ahora subir a $40 cada 
kilo”, explicó Almirón.

El impacto del aumento se reflejará 
en los usuarios, que en verano pasarán 
de pagar $2.400 por los 240 kilos subsi-
diados a abonar unos $9.600. Si bien este 
incremento se puede considerar impor-
tante, las sumas siguen siendo compa-
rativamente ínfimas. Desde el gobierno 
dicen que han intentado amortiguar el 
impacto, implementando la medida en 
esta época del año, cuando el consumo 
de gas disminuye. “Tratamos nosotros 
de no innovar en el invierno, no afectar 
la tarifa o el costo del usuario durante el 
invierno, que sabemos que el consumo 
es mucho mayor, entonces el impacto 

iba a ser mucho mayor. Esperamos justa-
mente hasta esta etapa del año que baja 
el consumo, para que las familias no lo 
sientan tanto”, aclaró el secretario de Fi-
nanzas.

Otro de los factores que justifica el 
ajuste es la necesidad de fomentar un uso 
más racional del gas. Almirón señaló que 
“cuando este recurso le cuesta al usuario 
$2 o $10 quizás no lo valora tanto como 
cuando paga, no digo el valor de mercado, 
pero sí un valor más significativo”. Sugirió 
que un precio más elevado podría llevar 
a los usuarios a ser más prudentes en su 
consumo, lo que también tendría un im-
pacto positivo en términos ambientales.

El gobierno provincial ha dejado en 
claro que esta actualización es temporal 
y que, por el momento, no hay un hori-
zonte definido para nuevos ajustes. Sin 
embargo, el retiro del Estado Nacional del 
esquema de subsidios, sumado a la vola-
tilidad de los precios internacionales del 
gas y la reciente desregulación del merca-
do por parte del gobierno nacional, gene-
ran incertidumbre sobre el futuro de este 
tipo de asistencia.

“Las descargas que sean por fuera del 
programa, lamentablemente están a pre-
cio de mercado y un mercado que el Esta-
do Nacional desreguló el mes pasado y no 
podemos saber demasiado cuál va a ser el 
futuro de eso”, advirtió finalmente Igna-
cio Almirón.

EXITOSO OPERATIVO DE ABLACIÓN 

EN EL HOSPITAL DE USHUAIA 
El Hospital Regional Ushuaia fue 

escenario este fin de semana de un 
exitoso operativo de ablación. El 
procedimiento demandó más de 12 
horas de trabajo encabezado por el 
equipo de CUCAI Tierra del Fuego. 

El responsable Provincial del 
Centro Único Coordinador de Abla-
ción e Implante, Eduardo Serra, des-
tacó el operativo y agradeció a todos 
los servicios del Hospital que cola-
boraron en el procedimiento. 

Los profesionales extrajeron ri-
ñones y córneas en un hombre de 

la capital fueguina. Los órganos fue-
ron trasladados al Aeropuerto In-
ternacional Malvinas Argentinas y 
finalmente partieron a las 12.20 del 
mediodía en un vuelo de Aerolíneas 
Argentinas. A partir de allí se inició 
una etapa de distribución de los ór-
ganos fuera de la provincia. 

Serra celebró la colaboración de 
las áreas de la salud pública que par-
ticiparon del procedimiento y de la 
Policía de Seguridad Aeroportuaria, 
Aerolíneas Argentinas y Oftalmovi-
sión.

SALUD
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El legislador evaluó aceptablemente el fallo en respuesta al habeas corpus colectivo del Comité de Evaluación y Seguimiento 
de Aplicación del Convenio contra la Tortura, dando un plazo de 180 días para que se reubiquen presos para descomprimir 
situaciones de hacinamiento.

VILLEGAS ANALIZÓ POSITIVAMENTE EL FALLO 
DEL JUEZ LÓPEZ

El legislador Pablo Villegas, inte-
grante del Movimiento Popular Fue-
guino, expresó una evaluación mo-
deradamente positiva en relación al 
fallo emitido por el juez Manuel Isidoro 
López, quien se pronunció en el marco 
del habeas corpus colectivo presenta-
do por el Comité de Evaluación y Se-
guimiento de Aplicación del Convenio 
contra la Tortura. La resolución judicial 
no reconoció un “riesgo de derrumbe” 
ni la necesidad de establecer cupos car-
celarios, pero sí ordenó un plazo de 180 
días para la reubicación de internos en 
Ushuaia, con el fin de mitigar el hacina-
miento en unidades de esta ciudad.

Villegas señaló, en FM Master’s, que 
“el fallo en sí en parte nos satisface. Por 
ahí esperábamos que nos dieran lugar a 
la fijación de un cupo carcelario. Es un 
fallo que uno lo considera aceptable y 
por eso no lo hemos recurrido”. Desde 
su perspectiva, la resolución judicial 
abordó algunos de los temas plantea-
dos, aunque sin resolver completamen-
te las expectativas del Comité. En su rol 
como presidente del Comité de Preven-
ción de la Tortura hasta el 30 de octubre, 
Villegas subrayó la necesidad de conti-
nuar en esta línea, que pronto quedará 
en manos de nuevas autoridades.

La sentencia impone un plazo de 
180 días para que el Servicio Peniten-
ciario Provincial implemente medidas 
de descompresión en la alcaldía de Us-
huaia, lugar en el que, según Villegas, 
“ha quedado corroborado y reconocido 
por la propia justicia la marcada sobre-
población que existe y las condiciones 
de hacinamiento que atentan contra la 
propia dignidad humana de las perso-
nas que están privadas de la libertad”. 
En su análisis, el legislador enfatizó que 
este hacinamiento afecta la posibilidad 

de progresividad en el régimen penal, lo 
cual reduce las oportunidades de rein-
serción social de los internos y aumenta 
los riesgos de reincidencia.

También destacó la demora en el 
fallo, mencionando que el habeas cor-
pus debería resolverse en un plazo de 
24 horas, aunque en esta ocasión el juez 
optó por un tratamiento más extenso, 
basado en la necesidad de recabar cier-
tas pruebas y pericias. A pesar de esto, 
mostró comprensión ante la demora, 
reconociendo que el juez mantuvo un 
enfoque detallado en las audiencias. 
Durante el proceso judicial, las autori-
dades del Ejecutivo Provincial propu-
sieron diversas alternativas para aliviar 
la situación carcelaria, incluyendo la 
construcción de un nuevo anexo en 
Ushuaia, conocido como “Anexo 4”, el 
cual permitiría descomprimir el espa-
cio existente, albergando entre 25 y 30 
internos adicionales.

Además, el legislador se refirió a 
otras propuestas en análisis, como la 
creación de anexos adicionales en Río 
Grande y una expansión en la Unidad 
Penitenciaria 1. Según expresó, esta úl-
tima iniciativa estaría más avanzada, ya 
que solo requeriría un cerco perimetral 
para permitir el alojamiento de cerca de 
60 personas.

También resaltó que, en paralelo a 
estas medidas, la comisión de seguri-
dad de la Legislatura está abordando 
la situación del sistema penitenciario 
en su totalidad, considerando incluso 
declarar una emergencia en el sistema 
debido a las carencias de infraestruc-
tura y recursos humanos. Villegas fue 
enfático en su diagnóstico: “El Servicio 
Penitenciario acá también le hace falta 
mayor recurso humano, mayores hom-
bres y mujeres que lo integren, hacen 
falta profesionales médicos, psicólogos, 
psiquiatras, muchos mejores sueldos y 
también hacen falta automóviles”.

En este contexto, también existe una 
propuesta del Poder Ejecutivo para in-
cluir a la policía provincial en esta de-
claración de emergencia. El mopofista 
se manifestó favorable a esta inclusión, 
expresando su convencimiento de que 
“hay voluntad política en la Legislatura 
de tratar una herramienta extraordi-
naria de una emergencia para afectar 
recursos públicos para tratar de ir re-
solviendo los problemas que hay en el 
Servicio Penitenciario, pero también en 
la policía provincial”.

El fallo del juez López, por tanto, 
aparece como un paso inicial en el tra-
tamiento de una problemática que re-
quiere de soluciones estructurales. Pa-
blo Villegas subrayó la importancia de 
estas medidas, no solo como una res-
puesta a la sobrepoblación y las condi-
ciones de vida de los internos, sino tam-
bién como parte de un enfoque integral 
que fortalezca el sistema penitenciario 
y policial en la provincia, y que permita 
una mejor aplicación de la justicia y un 
respeto por los derechos humanos.

SITUACIÓN CARCELARIA

EL LEGISLADOR SE 
REFIRIÓ A OTRAS 
PROPUESTAS EN 

ANáLISIS, COMO LA 
CREACIÓN DE ANEXOS 

ADICIONALES EN 
RíO GRANDE Y UNA 
EXPANSIÓN EN LA 

UNIDAD PENITENCIARIA 
1. SEGúN EXPRESÓ, 

ESTA úLTIMA INICIATIVA 
ESTARíA MáS 

AVANZADA, YA qUE 
SOLO REqUERIRíA UN 
CERCO PERIMETRAL 

PARA PERMITIR 
EL ALOJAMIENTO 
DE CERCA DE 60 

PERSONAS.
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USHUAIA BUSCA UN VíNCULO DIRECTO CON 
PRODUCTORES DE ALIMENTOS

El municipio de Ushuaia, con el 
objetivo de fortalecer su capacidad 
para proveer alimentos de calidad y 
a precios accesibles, realizó una se-
rie de gestiones en la provincia de 
Santa Fe, encabezadas por el inten-
dente Walter Vuoto y el subsecretario 
de Desarrollo Económico, Roberto 
Trujillo. Durante la visita, se concre-
taron reuniones con representantes 
de cooperativas de alimentos y se es-
tablecieron conexiones que podrían 
beneficiar directamente a los habi-
tantes de la ciudad y, a largo plazo, a 
toda la provincia de Tierra del Fuego.

Trujillo informó en FM Master’s 
que las reuniones se realizaron entre 
el lunes y el miércoles de la semana 
pasada, y detalló que en esos días se 
llevaron a cabo recorridas por fábri-
cas locales. “Recorrimos varias fá-
bricas porque también el intendente 
viajó para buscar inversiones tanto 
hoteleras como de distintas fábricas 
en Rosario y en Santa Fe, núcleo muy 
importante industrial”, explicó el 
funcionario.

Uno de los principales encuen-
tros fue con la Comisión Directiva 
de la Federación de Cooperativas 
Federales (FECOFE), organización 
que agrupa a cooperativas de todo el 
país. En esta reunión, los funciona-
rios de Ushuaia recibieron una pre-
sentación detallada de la producción 
de estas cooperativas y discutieron la 
posibilidad de establecer convenios 
que permitirían a la ciudad acceder 
a estos productos a costos compe-
titivos. “Sabemos que en Argentina 
en general, y Tierra de Fuego lo sufre 
por la distancia, hay un monopolio 
de los alimentos de grandes empre-
sas que manejan los precios, los pro-
ductos, la logística de alimentos. Lo 
que estamos intentando hacer con la 

Municipalidad de Ushuaia es acer-
carnos un poco más a los verdade-
ros productores de alimentos que 
son, dentro del amplio espectro, 
también las cooperativas”, indicó 
Trujillo, subrayando la importancia 
de diversificar las fuentes de abas-
tecimiento para sortear el impacto 
de los monopolios en el costo de los 
alimentos.

El subsecretario también destacó 
el interés del municipio en promo-
ver el contacto directo entre coope-
rativas santafesinas y organizacio-
nes productivas de Tierra del Fuego, 
con la intención de consolidar una 
red de trabajo conjunto que permi-
ta una mayor independencia en la 
comercialización de alimentos. “Va-
mos a intentar hacer los lazos y los 
vínculos necesarios para que esas 
cooperativas puedan contactarse 
con otras cooperativas de Tierra del 
Fuego que sean de trabajo, comer-
cializadoras y el mismo municipio, 

VIAJE A SANTA FE

El subsecretario de Desarrollo Económico del municipio dio cuenta de gestiones junto al intendente Vuoto en la provincia de 
Santa Fe, donde se promovieron acuerdos con cooperativas de alimentos que abren la posibilidad de vincular su producción, de 
calidad y buen precio, con nuestra región.

para conseguir esos alimentos de 
buena calidad y a un costo accesi-
ble para las y los vecinos de Ushuaia 
en principio, pero después tratar de 
que también en toda la provincia se 
consiga lo mismo”, puntualizó.

El enfoque de estas gestiones no 
se limita a la adquisición de alimen-
tos a precios razonables, sino que 
también abarca la capacitación. En 
este sentido, Trujillo comentó que 
la Federación ofrece programas de 
formación en comercialización y 
en estrategias de asociación comer-
cial, que resultan fundamentales 
para cooperativas en las etapas ini-
ciales de desarrollo. “Parte de este 
encuentro fue por la posibilidad de 
firmar un convenio de capacitacio-
nes que hace la Federación para que 
cooperativas de Tierra del Fuego 
empiecen a tener un conocimien-
to básico de lo que no lo tengan, y 
avanzado en comercialización con 
otras cooperativas y los vínculos 

comerciales que pueden generar-
se para que estas capacitaciones 
permitan este encuentro comercial 
que va a representar un poco rom-
per con el globo impenetrable de la 
formación de precios”, explicó.

El proyecto representa, en pa-
labras de Trujillo, “una partecita 
no más de empezar a romper los 
altos precios que nos venden en 
los mercados y que no son solo los 
supermercados los que forman los 
precios, sino que directamente las 
grandes industrias, que permita 
que nuestro pueblo pueda comer, 
por lo menos, todos los días”. El 
subsecretario concluyó que las 
gestiones en Santa Fe podrían re-
presentar un avance significativo 
en los esfuerzos por consolidar un 
sistema de abastecimiento más 
justo, donde los precios sean regu-
lados de manera que no afecten el 
acceso a alimentos de los ciudada-
nos.



28 de Octubre de 2024 | TIEMPO FUEGUINO  |  11

UN LEGADO ITALIANO EN LA TIERRA DEL FIN 
DEL MUNDO

Fue así que el Ministerio de Ma-
rina firmó un contrato con la em-
presa italiana Carlos Borsari, dando 
inicio a un importante proceso de 
inmigración. El acuerdo contempla-
ba la llegada de dos contingentes de 
constructores italianos, acompaña-
dos por sus familias, así como mate-
riales y maquinaria necesarios para 
llevar a cabo las obras.

El primer grupo de inmigrantes 
arribó en el barco Genova, un día 
lluvioso de octubre de 1948. Eran 
aproximadamente 750 personas lle-
nas de anhelos, dispuestas a dejar 
atrás su tierra natal y empezar una 
nueva vida en el confín del mun-
do. Su experiencia y destrezas en la 
construcción prometían contribuir 
de manera significativa al desarrollo 
de la joven ciudad.

En septiembre de 1949, un segun-
do grupo de 750 inmigrantes llegó 
en el barco Giovanna C, sumándose 
a la comunidad en crecimiento. Jun-
tos, estos italianos se establecieron 
en Ushuaia, formando un sólido vín-
culo con la tierra que los acogía.

Durante los dos años que duró el 
contrato, se llevaron a cabo obras 
que transformaron el paisaje ur-
bano. Se construyeron barrios de 
viviendas como Alte Solier y Alte 
Brown, que no solo ofrecieron un 
hogar a los nuevos habitantes, sino 
que también sentaron las bases para 
el crecimiento de la ciudad. Ade-
más, se levantaron un frigorífico, 
un matadero municipal y una usina 
hidroeléctrica en el río Olivia, que 
impulsaron la economía local y ge-
neraron empleo.

La industria maderera también 
encontró su lugar en Ushuaia con 
la creación de una planta de fabri-
cación de madera terciada, mientras 
que la construcción de la “Diga” en 
El Choconcito garantizó el abaste-
cimiento de agua potable para el 
Villaggio Vecchio, el barrio donde 
se asentaron los italianos. También 
fueron erigidas viviendas para los 
trabajadores y un salón comedor 
conocido como la “Mensa”, que se 
convirtió en un centro de encuentro 
para la comunidad.

Profundamente arraigados en su 
fe, los inmigrantes italianos cons-
truyeron una capilla que, con el 
paso del tiempo, fue reemplazada 
por la Parroquia María Auxiliadora, 
símbolo emblemático de la herencia 
cultural italiana en Ushuaia. 

Las obras no se limitaron a la 
infraestructura civil; también se le-
vantaron barrios militares como La 
Misión y Cte Piedra Buena, refor-
zando así la presencia de las fuerzas 
armadas en la región.

Hoy, décadas después de la llega-
da de aquellos valientes inmigran-
tes, su legado perdura en cada rin-

USHUAIA

Corría el año 1948, y Europa aún sentía el peso de las secuelas de la Segunda Guerra Mundial. En el extremo sur de Argentina, en 
el pequeño pero prometedor pueblo de Ushuaia, se gestaba una transformación que marcaría el rumbo de esta ciudad. Con el 
objetivo de consolidar la soberanía argentina sobre estas tierras, el gobierno nacional decidió la construcción de una nueva base 
aeronaval, lo que requería una expansión significativa de la infraestructura local y, por ende, de su población.

cón de Ushuaia. Los descendientes 
de aquellos pioneros continúan 
viviendo en la ciudad, recordando 
con orgullo las huellas que sus an-
tepasados dejaron en su construc-
ción.

A través de esta nota, rendi-
mos homenaje a esos constructo-
res italianos que, impulsados por 
la esperanza de un nuevo futuro, 
transformaron Ushuaia en un lugar 
vibrante y lleno de vida. Su historia 
es un recordatorio del valor de la 
inmigración y la riqueza que la di-
versidad cultural aporta a nuestra 
comunidad. En cada obra, en cada 
barrio, su espíritu sigue vivo, recor-
dándonos que Ushuaia es, en gran 
parte, el resultado de sus esfuerzos 
y sueños.
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En Ushuaia, se llevó a cabo recien-
temente el coloquio Tributario Hotele-
ro Gastronómico 2024, un evento im-
pulsado por la Federación Empresaria 
Hotelera Gastronómica de la República 
Argentina (FEHGRA) y destinado a in-
formar a los empresarios del sector so-
bre las nuevas medidas nacionales, en 
particular las relacionadas con la Ley 
Bases y las modificaciones fiscales. La 
elección de Ushuaia como sede subraya 
la importancia de mantener a la región 
y a sus actores actualizados frente a los 
cambios en el ámbito fiscal y regulato-
rio, en un contexto en el que los nego-
cios hoteleros y gastronómicos buscan 
adaptarse a nuevas normativas.

Mara Bianco, vocal suplente de la 
Cámara Hotelera y Gastronómica de 
Ushuaia y de FEHGRA, así como pro-
pietaria del restaurante María Lola Res-
tó, destacó por FM Master’s que este co-
loquio es un paso esencial para que el 
sector conozca en detalle las modifica-
ciones fiscales que introduce el gobier-
no nacional y sus posibles impactos en 
la actividad hotelera y gastronómica. 
“La FEHGRA elige a Ushuaia como sede 
de este coloquio y aprovecha la oportu-
nidad para llevar adelante una actuali-
zación de datos respecto a la Ley Bases, 
toda esta modificación que implemen-
ta el gobierno nacional en estos foros 
que se realizan una vez por año en dife-
rentes lugares del país”, explicó, subra-
yando la relevancia de estos encuentros 
anuales como espacios de intercambio 
y aprendizaje para los empresarios de 
todo el país.

La implementación de la Ley Bases, 
que establece una nueva estructura tri-

Tuvo lugar en Ushuaia el coloquio Tributario Hotelero Gastronómico 2024, donde principalmente se abordó el impacto de la Ley 
Bases y de las modificaciones fiscales en el sector gastronómico y hotelero.

HOTELEROS Y GASTRONÓMICOS SE INSTRUYERON 
SOBRE LAS NUEVAS MEDIDAS NACIONALES

COLOQUIO DE FEHGRA

butaria para el sector, plantea desafíos 
significativos para el ámbito hotelero 
y gastronómico en todo el país, exi-
giendo a los actores de la industria un 
proceso de adaptación constante y un 
nivel de conocimiento detallado en 
términos legales y fiscales. “Estamos 
de a poco adaptándonos a lo que vie-
ne. Hay cosas que han sido positivas, 
hay cosas que todavía están en mar-
cha y no se han implementado, pero 
estamos tratando de adaptarnos, de 
trabajar en conjunto el público y el 
privado”, señaló Bianco, destacando la 
importancia de la colaboración entre 
los sectores público y privado para po-
der responder eficazmente a las nue-
vas regulaciones.

Bianco hizo énfasis en el rol fun-
damental que juega FEHGRA en el 
acompañamiento de los empresarios 
de Ushuaia y Tierra del Fuego en este 
contexto cambiante. A través de sus 
actividades de capacitación y actua-
lización de conocimientos, FEHGRA 
proporciona a sus asociados las herra-
mientas necesarias para mantenerse 
informados y contar con el soporte 
adecuado para enfrentar las modifica-
ciones legislativas. “Nosotros desde la 
cámara trabajando con nuestros aso-

ciados y poniéndonos en conocimien-
to de todo esto que viene a dar un giro 
en muchos temas, que va a haber que 
adaptarse y ponerse, como se dice, en 
onda con todo lo que está llegando”, 
señaló Bianco, destacando el esfuerzo 
de la cámara local por asegurar que el 
sector esté preparado para implemen-
tar estas transformaciones.

La Cámara Hotelera y Gastronómi-
ca de Ushuaia, en sintonía con FEH-
GRA, se compromete a mantener a sus 
afiliados informados y asesorados, con 
el fin de que puedan adoptar las nor-
mativas de manera eficiente y minimi-
zar cualquier dificultad en el proceso. 
“Tratar de estar lo más informados po-
sibles, estar asesorados. Por eso es im-
portante que, como Cámara, estemos 
alineados al trabajo de FEHGRA, que 
lo que hace es actualizarnos, darnos 
todo el asesoramiento jurídico y conta-
ble para llevar adelante e implementar 
todos estos cambios que se vienen de 
la mejor manera y poder acompañar a 
todo el sector hotelero, el gastronómi-
co y a todas las personas que se asocian 
y que se acercan a nuestra cámara de 
Ushuaia y de Tierra del Fuego”, añadió.

Aunque muchos de los cambios 
introducidos por la Ley Bases y las re-

formas fiscales aún están en fase de im-
plementación, el coloquio de FEHGRA 
ha permitido a los empresarios locales 
ganar perspectiva sobre el camino que 
deben seguir en los próximos meses. 
En este sentido, Bianco concluyó desta-
cando el papel central de la federación 
en el sostenimiento de los empresarios 
hoteleros y gastronómicos de la región. 
“Todavía está todo en proceso de po-
nerse en marcha. Nosotros seguimos 
muy atentos a todos desde lo local y 
desde lo nacional, tratando de estar 
con todo lo último para aplicarlo de la 
mejor manera, transmitirlo y seguir tra-
bajando, porque FEHGRA es nuestra 
madre en todo lo que es capacitación, 
estar informados, estar actualizados en 
legislación y demás”, expresó.

Para los empresarios del sector, esta 
labor conjunta entre FEHGRA y la Cá-
mara Hotelera y Gastronómica de Us-
huaia resulta fundamental para el de-
sarrollo del turismo y la gastronomía en 
Tierra del Fuego. Bianco resumió el sen-
timiento de cooperación que envuelve 
a estos organismos diciendo: “Para no-
sotros como cámara de Tierra del Fuego 
es muy importante seguir trabajando 
mano a mano, codo a codo con FEH-
GRA” concluyó Mara Bianco.

BIANCO RESUMIÓ 
EL SENTIMIENTO DE 
COOPERACIÓN qUE 
ENVUELVE A ESTOS 

ORGANISMOS DICIENDO: 
“PARA NOSOTROS 
COMO CáMARA DE 
TIERRA DEL FUEGO 

ES MUY IMPORTANTE 
SEGUIR TRABAJANDO 
MANO A MANO, CODO 
A CODO CON FEHGRA” 
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Este sábado el Polideportivo Carlos 
Margalot recibió a Matías Lucuix, DT de 
la Selección Argentina de Futsal que re-
cientemente fue subcampeona del mun-
do en Uzbekistan.

La jornada constó de dos campus 
para jóvenes entre 10 y 15 años, quienes 
entrenaron bajo las órdenes de Lucuix 
realizando tareas específicas de la disci-
plina.

Luego, en horas de la tarde, el DT sub-
campeón del mundo brindó una charla 
acerca del proceso mundialista que atra-
vesó con el seleccionado. La comunidad 
deportiva que se acercó pudo interactuar 
con el seleccionador a través de diversas 
preguntas.

El intendente Martín Perez acompa-
ñó la jornada y expresó que “es un orgullo 
que Matías pueda estar acá con nosotros. 
Una gran felicidad para la ciudad darle 
la bienvenida a alguien que tiene la ca-
pacidad para transmitir la importancia 
de trabajar en equipo, lo más lindo y lo 
más sano que tiene el deporte”. En tanto 
remarcó que “Río Grande es una ciudad 
muy futbolera, el futsal está dentro del 
corazón de todos” 

Río Grande disfrutó de una jornada con el Director Técnico de la Selección Argentina de Futsal, quien brindó dos campus y una 
charla para toda la comunidad deportiva riograndense. Más de 500 vecinos y vecinas fueron parte de esta propuesta.

MATíAS LUCUIX ENCABEZÓ UN CAMPUS DE 
FUTSAL EN RíO GRANDE

DEPORTES

Asimismo, Perez recordó la reciente 
inauguración de la Cancha del Centro 
Deportivo, la cual fue reacondicionada 
íntegramente, y aseguró que “vamos a 
seguir apostando muy fuerte al deporte, 
destinando los recursos que sean nece-
sarios”.

Por su parte, Matías Lucuix manifes-
tó: “es hermoso poder estar acá y llegar a 
un lugar que vive de esta manera el Fut-
sal donde me brindaron tanto cariño”.

“Me encantó poder compartir tiem-
po con los más chicos porque te llevan a 
su terreno y te sacan un poco de la vorá-
gine que se vive en el alto rendimiento”, 
explicó el seleccionador. Y por otro lado, 
indicó que “tenemos que trabajar entre 
todos para que el deporte se siga desa-
rrollando sobre todo en esta ciudad que 
tiene tanta historia”.

Para finalizar el gerente de la Agen-
cia de Deportes, Cultura y Turismo, 
Sebastián Bendaña subrayó que “para 
nosotros es un orgullo y placer recibir a 
Matías en este lugar. Esta ciudad respi-
ra Futsal por lo que Río Grande siempre 
será un lugar de puertas abiertas”.
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MONTE DE OCA NO OCULTA SU CERCANíA A LA 
LIBERTAD AVANZA

La concejal de Ushuaia Belén Monte 
de Oca, quien representa al PRO dentro 
de la coalición Juntos por el Cambio, 
expresó su postura sobre el panorama 
político que se presenta en relación con 
La Libertad Avanza ejerciendo el poder 
a nivel nacional. Con un enfoque pru-
dente pero atento a posibles cambios, 
la edil planteó en FM Master’s su dispo-
sición a continuar trabajando desde el 
PRO, aunque también dejó entrever la 
posibilidad de explorar una alineación 
más cercana al oficialismo encabezado 
por el presidente Javier Milei.

“Por ahora sí, pero digo por ahora, 
vamos a ver cómo se va diagramando 
estos nuevos escenarios políticos que 
ofrece la política local. Por ahora segui-
mos en Juntos por el Cambio como fui 
electa y por supuesto dentro de Juntos 
por el Cambio, por el PRO”, expresó 
Monte de Oca, subrayando su actual 
compromiso con la estructura partida-
ria que la llevó al Concejo Deliberante 
de Ushuaia. Consciente del complejo 
contexto de reconfiguración política, 
mantuvo una postura abierta al diálogo 
y a la adaptación a las nuevas corrien-
tes, siempre que estas se alineen con su 
visión y principios.

La concejal reconoció, además, la 
relativa disolución de Juntos por el 
Cambio como una unidad formal tras 
las últimas elecciones. “Juntos por el 
Cambio como tal no existe, digamos, 
fue la fórmula con la que llegamos a la 
elección y por eso la sigo manteniendo. 
Pero el partido es el PRO”.

la concejal de ushuaia afirmó que su gestión legislativa se sigue identificando con el Pro y la coalición juntos por el Cambio, pero 
dejó abierta la posibilidad de un acercamiento orgánico en la provincia con el oficialismo a nivel nacional.

CONCEJAL DEL PRO

Monte de Oca, además, reconoció 
afinidades ideológicas con el nuevo 
oficialismo, mencionando que “por 
supuesto que tenemos afinidad con 
las ideas de la libertad, digamos en 
gestión, estamos acompañando por 
supuesto al presidente Milei”. Sin 
embargo, resaltó la importancia de 
mantener un equilibrio y de avanzar 
de manera ordenada, subrayando que 
“todo se tiene que dar en su medida y 
armoniosamente. Vamos a ver qué nos 
ofrece el panorama político también”.

En otro orden, se mostró expec-
tante respecto de la resolución sobre 
la disputada banca fueguina en la Cá-
mara de Diputados tras la muerte de 
Héctor Stefani: “Vamos a ver cómo se 
da esto de quién asume la banca de 
Tito, creo que es una discusión que 
los dos tienen el derecho de hacerla y 
vamos a ver qué elige la Cámara”. Sus 
palabras reflejan una evaluación de 
la situación en términos tanto parti-
darios como institucionales, conside-
rando también el proceso de asigna-
ción de bancas vacantes, lo cual añade 
complejidad al contexto político en el 
que el PRO y La Libertad Avanza po-
drían entablar una cooperación más 
directa.

En definitiva, el posicionamien-
to de la concejal Belén Monte de Oca 
es representativo de una corriente de 
dirigentes que, aunque aún se iden-
tifican con Juntos por el Cambio o el 
PRO, no descartan posibles alianzas 

con el nuevo oficialismo. Aun así, su 
declaración indica una aproximación 
gradual, orientada a observar el de-

sarrollo político antes de tomar deci-
siones definitivas sobre su lugar en la 
política local y nacional.
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La apertura de esta temporada in-
vita a pescadores locales y visitantes 
a disfrutar de los recursos naturales 
de la Provincia de forma responsable, 
cumpliendo con las normativas que 
protegen la biodiversidad y asegu-
ran una práctica segura y sustentable 
para todos.

La secretaria de Ambiente, Andrea 
Bianchi, destacó la importancia de la 
preservación y la colaboración de la 
comunidad: “La pesca deportiva es 
una actividad que valoramos mucho 
en Tierra del Fuego, y cada año, con el 
apoyo de pescadores y habitantes, se-
guimos trabajando para que esta ac-
tividad se practique en armonía con 
nuestro entorno natural.”

Este año, en colaboración con Gen-
darmería Nacional, se fortalecerán los 
controles en rutas y desembocaduras 
estratégicas, con el fin de evitar acti-
vidades no permitidas y proteger los 
espacios de pesca. Además, se han 
unificado las plataformas S.A.P.T.D.F. 
y S.I.Pe.D., facilitando la emisión de 
carnets y la reserva de espacios de 
pesca. Este avance permitirá una fis-
calización eficiente, con 14 circuitos 
de control que abarcan caminos de 
ripio y zonas de difícil acceso, para 
garantizar la seguridad de la actividad 
y prevenir la pesca furtiva.

“La fiscalización es un eje priori-
tario de esta Secretaría. Este año, gra-

PRÓXIMO VIERNES 

cias al fortalecimiento de los con-
troles y la colaboración con fuerzas 
de seguridad, ya hemos comenzado 
a cobrar multas efectivas por infrac-
ciones en temporadas anteriores”, 
agregó la funcionaria.

La normativa para esta tempo-
rada detalla una serie de reglas que 
se deben cumplir para preservar la 
fauna y flora de la región. Entre las 
principales disposiciones:

• Devolución obligatoria: Desde 
el 1 de marzo de 2025, todas las cap-
turas deberán ser devueltas al agua, 
exceptuando los lugares que cuen-
ten con condiciones especiales.

• Carnet de pesca: Los permisos 
para la temporada tienen un costo 
que varía de acuerdo con la dura-
ción y la procedencia del pescador. 
Además, se otorgarán carnets sin 
costo a menores de 12 años y jubi-
lados.

• Horarios y modalidad permi-
tida: La pesca se limita a las horas 
diurnas, quedando prohibida du-
rante la noche. Asimismo, solo se 
permite la modalidad de “Cuchara” 
y “Mosca”, con el uso de señuelos 
específicos y sin el uso de carnada o 
materiales contaminantes.

Carmelo Sánchez, director Pro-
vincial de Recursos Ícticos Conti-
nentales, expresó su entusiasmo 
ante esta nueva temporada y resal-

COMIENZA LA TEMPORADA DE PESCA DEPORTIVA 

ABREN INSCRIPCIONES 
EN LA ESCUELA 
EXPERIMENTAL MUNICIPAL 
“LOS ÑIRES” 

El Municipio de Tolhuin anunció 
la apertura de inscripciones para el 
ciclo lectivo 2025 en la Escuela Ex-
perimental Municipal “Los Ñires”, 
orientada a brindar una educación 
integral en un ambiente de aprendi-
zaje alternativo.

Las inscripciones se realizarán en-
tre el lunes 28 de octubre y el viernes 
1 de noviembre, en el horario de 14 
a 15 horas, en las instalaciones del 
establecimiento, ubicado en Ramón 
Carrillo N° 1688. Se solicita traer DNI 
en mano. 

La convocatoria está dirigida a 
familias cuyos niños y niñas cum-
plan tres años antes del 30 de junio 
de 2025, brindándoles así la posibili-
dad de incorporarse a esta propuesta 
educativa que prioriza el desarrollo 
integral de sus alumnos mediante 
metodologías innovadoras.

Para mayor información, las fa-
milias interesadas pueden comuni-
carse al teléfono 2901 408521 o por 
correo electrónico a escuelalosni-
res@gmail.com.

TOLHUIN

la secretaría de ambiente de la provincia confirmó que el próximo viernes 1° de noviembre comienza la temporada de pesca 
deportiva 2024/2025, que se extenderá hasta el 1° de mayo de 2025. 

TIERRA DEL FUEGO 
ADHIRIÓ AL PLAN FEDERAL 
DE CALIDAD EN SALUD 

El Ministerio de Salud de la provin-
cia presentó la conformación del Co-
mité Provincial de Gestión de Calidad 
en Salud. El evento se realizó en el Sa-
lón OSDE de Río Grande. Allí también 
se dio a conocer la adhesión de Tierra 
del Fuego al Plan Federal de Calidad 
en Salud. 

Desde la Subsecretaría de Calidad y 
Tecnologías de Información del Minis-
terio de Salud, Zoila Montoya resaltó 
la conformación del comité y sostuvo 
que permitirá “trabajar en conceptos 
que lleven a mejorar la calidad del ser-
vicio de salud hacia los ciudadanos y 
la comunidad”.

Durante el acto que estuvo presidi-
do por el secretario de Gestión de Sis-
temas Sanitarios Javier Barrios se re-
conoció la participación de 17 agentes 
sanitarios del Hospital Regional Rio 
Grande que concluyeron una capaci-
tación en mejoras de procesos en Sa-
lud. Los agentes recibieron certifica-
dos de participación por el curso que 
se extendió entre los meses de mayo y 
agosto de este año. 

Por último, las autoridades dieron 
a conocer la adhesión del Ministerio 
de Salud de la Provincia a la red na-
cional de calidad. “Se trata de un hito 
muy importante para nosotros porque 
vamos a poder compartir información 
de calidad con diferentes lugares de la 
Argentina y poder retroalimentarnos 
en los enfoques de calidad con el resto 
del país”, resaltó Montoya. 

El Plan Nacional de Calidad en Sa-
lud promueve un trabajo conjunto y 
un diálogo permanente para asegurar 
la eficacia y seguridad de los servicios 
sanitarios, cuyo éxito depende de un 
cambio cultural que involucra tanto a 
profesionales de la salud como a pa-
cientes y a la comunidad.

tó la importancia de la colaboración 
ciudadana: “Para nosotros, que tra-
bajamos en preservar estos recursos 
y garantizar su aprovechamiento res-
ponsable, es clave que cada pescador 
entienda su papel en el cuidado del 
ambiente. Este año sumamos más 
puntos de control y renovamos los 
convenios con las fuerzas de seguri-
dad.” 

“Invitamos a todos a disfrutar del 
entorno con respeto, evitando el uso 
de fuego, y respetando las buenas 

prácticas cuando salimos al campo, 
como no dejar basura ni tirar colillas 
de cigarrillo.”

La Secretaría de Ambiente además 
confirmó que la venta de permisos 
quedó habilitada desde este sábado 
26 de octubre. Para más información 
sobre la normativa y los permisos de 
pesca, los interesados pueden visitar 
la página web oficial de la Secretaría: 
https://prodyambiente.tierradelfue-
go.gob.ar/pesca-deportiva-tdf/.

MINISTERIO DE SALUD
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BOLIVIA

EVO MORALES DENUNCIÓ qUE EL 
ATAqUE FUE PERPETRADO POR 
“AGENTES DEL ESTADO” 
El expresidente apuntó contra un grupo “de elite” del Estado boliviano. Además, comunicó el episodio a la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos.

El expresidente de Bolivia, Evo Mo-
rales, fue víctima de un intento de aten-
tado este domingo cuando el auto en el 
que viajaba recibiera tres impactos de 
bala. Su chofer fue herido.&nbsp;

El expresidente de Bolivia, Evo Mo-
rales, fue víctima de un intento de aten-
tado este domingo cuando el auto en el 
que viajaba recibiera tres impactos de 
bala. Su chofer fue herido. 

El expresidente Evo Morales (2006-
2019) denunció este domingo que 
“agentes del Estado” boliviano inten-
taron asesinarlo en un ataque a tiros 
contra su vehículo que hirió a su chofer 
en Cochabamba (centro) y comunicó el 
episodio a la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH).

“Denuncio de manera urgente” ante 
la CIDH “que agentes de élite del Esta-
do Boliviano atentaron contra mi vida 
el día de hoy (domingo)”, informó Mo-
rales en la red social X. Su revelación se 
produjo horas después de afirmar que 
su vehículo había sido atacado con “14 
disparos”, cuando se trasladaba a su 
programa semanal de radio.

En un video difundido por la radio 
Kawsachun Coca, vinculada a Morales, 
se observa que en el parabrisas de una 
camioneta en la que viaja el ex jefe de 
Estado de copiloto hay tres orificios, 
presuntamente de los disparos. El cho-

fer tiene sangre en la cabeza y una mu-
jer le pide que se “apresure”.

El atentado ocurrió “mientras el go-
bierno reactiva operaciones conjuntas 
entre fuerzas policiales, militares y 
paramilitares para dirigir la represión 
y atentar contra la vida de hermanas 
y hermanos en los puntos de bloqueo 
y protesta social”, dijo más tempra-
no Morales a la radio de los cocaleros 
Kawsachun Coca, ubicada en la región 
del Chapare.

“Lucho (el presidente Luis Arce) ha 
destruido Bolivia y ahora quiere eli-
minar nuestro proceso acabando con 
la vida de Evo. Vamos a ver cómo nos 
preparamos (...). Está en marcha un 
estado de sitio”, agregó el líder coca-
lero, que traba una disputa con el go-
bierno de su exaliado Luis Arce, por la 
candidatura presidencial oficialista.

El presidente Arce respondió desde 
X que ha instruido “una inmediata y 
minuciosa investigación para esclare-
cer el hecho”. “El ejercicio de cualquier 
práctica violenta en la política debe 
ser condenada y esclarecida”, indicó el 
mandatario y exministro de Economía 
de Morales durante sus 14 años de go-
bierno.

La denuncia del ataque ocurre un 
día después que Arce cambiara a la 
cúpula militar del país, en medio de 

bloqueos de carreteras promovidos por 
simpatizantes de Morales en protesta 
contra una investigación judicial en su 
contra.

Morales dijo que los disparos fueron 
efectuados por hombres “encapucha-
dos”. Según un comunicado del Movi-
miento Al Socialismo (MAS), partido 
fundado por el expresidente, el ataque 
ocurrió en la entrada de un cuartel mi-
litar en Cochabamba, donde sujetos 
con “armas largas, vestidos completa-
mente de negro” dispararon contra los 
vehículos que formaban la comitiva de 
Morales.

El viceministro de seguridad ciuda-
dana, Roberto Ríos, dijo que las auto-
ridades investigarán lo ocurrido, aun-
que también consideran la posibilidad 
de que haya sido un “autoatentado”. 
“Como autoridades de Estado estamos 
en la obligación de investigar cualquier 
denuncia ya sea verdad o sea mentira 
sobre la existencia de un autoatenta-
do”, declaró Ríos a la prensa.

El exmandatario es investigado por 
el presunto abuso a una menor con 
quien habría tenido una hija durante 
su mandato. La Fiscalía anunció hace 
algunas semanas que emitiría una or-
den de aprehensión en su contra, pero 
no se ha pronunciado desde entonces. 

Sus partidarios, que exigen el “cese de la 
persecución judicial” contra el líder co-
calero, han bloqueado importantes ca-
rreteras del país desde el 14 de octubre.

“Luis Arce, has cruzado la línea roja. 
Invocamos a una movilización. Si es po-
sible, vamos a tomar los aeropuertos”, 
señaló en conferencia de prensa Vicen-
te Choque, dirigente de la Confedera-
ción Sindical Única de Trabajadores 
Campesinos de Bolivia.

Arce y Morales, otrora aliados, están 
enfrentados por la candidatura presi-
dencial oficialista para las elecciones de 
agosto de 2025, aunque sólo el líder co-
calero anticipó que quiere postularse.

El viernes se desplazaron más de 
1.700 efectivos policiales para desacti-
var los bloqueos. En los enfrentamien-
tos se reportaron 14 policías heridos y 
44 detenidos, según el Ministerio de 
Gobierno.

La cancillería denunció el sábado 
en un comunicado que están en curso 
“acciones desestabilizadoras lideradas 
por Morales que pretenden interrumpir 
el orden democrático”, que amenazan a 
Bolivia y la región.

“El Estado de Bolivia hace un llama-
do a la comunidad internacional, a los 
Estados, organismos multilaterales y 
pueblos de mundo permanecer atentos 
ante estos hechos”, indicó la cancillería.

Según la Administradora Boliviana 
de Carreteras (ABC), hay 16 puntos de 
bloqueos, la mayoría en el departamen-
to de Cochabamba, bastión de Morales. 
Los cortes han acentuado la escasez de 
combustibles y disparado los precios de 
los productos básicos. Las pérdidas al-
canzan los u$s1.200 millones, de acuer-
do con el ministerio de Desarrollo Pro-
ductivo y Economía Plural.
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“No vamos a completar nada. Los 
avales han sido presentados y desa-
parecieron”. El sábado por la mañana, 
desde el círculo más chico de Ricardo 
Quintela marcaban posición respecto 
a la decisión de la junta electoral del 
Partido Justicialista. El cuerpo que pre-
side el formoseño Armando Cabrera le 
exige a “Federales, un grito de cora-
zón” reemplazar los casi 14 mil avales 
impugnados para poder participar de 
la interna contra Cristina Kirchner el 
17 de noviembre.

“No tenemos que completar nada, 
no vamos a completar algo que sí 
presentamos”, agregaba en diálogo 
con Ámbito colaboradores cercanos 
al riojano, donde confirmaron que el 
lunes llevarán el caso a la Justicia. La 
decisión de ese espacio se formalizó 
horas después a través de un comu-
nicado. “Rechazamos la decisión de la 
Junta Electoral del partido sobre la no 
oficialización de nuestra lista ‘Federa-
les’, basada en argumentos totalmente 
incorrectos y fuera de término”, dice 
la misiva en su introducción. Para los 
apoderados de Quintela, Jorge Yoma y 
Daniel Llermanos, los tiempos para re-
chazar avales ya había caducado y solo 
restaba subsanar observaciones en la 
conformación de la lista.

Las versiones son cruzadas, en el 
entorno de Cristina Kirchner, que en-
cabeza la lista “Primero la Patria”, se 
desentienden de la decisión de la jun-
ta y aclaran que ese cuerpo de quince 
miembros está integrado por dirigen-
tes de todos los espacios, y que la de-
cisión fue unánime. No firmó la pun-
tana Eugenia Catalfamo, exsenadora 
nacional y alfil de Alberto Rodríguez 
Saá, uno de los vices de la nómina de 
Quintela. Dicen presentes en esa re-
unión que se ausentó sobre el cierre 
del cónclave, hecho que no quita la 
unanimidad de la resolución. Pero en 
el campamento riojano acusan que el 
acta de la junta ya estaba redactada 
cuando comenzó la reunión el viernes 
a las 18.30, sin chances de cambiar ni 
una coma.

Neutrales de la junta consultados 
por Ámbito expresaron que había 
errores de todo tipo en la presentación 
de la lista de Quintela. “En general, si 
faltan avales, deberían tener las foto-
copias. En algunos casos falta algún 
dato. No deberían tener problemas en 
subsanar los problemas marcados en 
24 horas”, dijeron.

El plazo de la junta para volver a ex-
pedirse vence el domingo a las 11. En 
el bunker del mandatario riojano fue-
ron horas agitadas pero nada indica 
que vayan a acatar la exigencia, y por 
lo tanto solo quedará en pie “Primero 
la Patria” como única lista. Así, la reali-
zación de las elecciones internas que-

INTERNA DEL PJ

dará en manos de la Justicia.
“Lo que nunca dijo la junta en ese 

escrito es que en el registro digital 
están todos los avales”, dijeron en la 
trinchera de “Federales”, e insisten en 
que “es una locura lo que están plan-
teando, es un artilugio de muy mala 
fe”.

Versiones cruzadas

“Está todo mal barajado desde el 
inicio. El peronismo no ha hecho elec-
ciones en más de 30 años. Entonces 
no tenemos ni idea de cómo llevar 
adelante un proceso electoral. Pero 
tampoco hay ganas de llevar adelante 
una interna. Entonces, para la próxi-
ma que directamente no se convoque 
a ninguna interna, que se convoque 
a generar una lista de unidad”, dijo 
en diálogo con Ámbito otro miembro 
de la junta electoral, de los neutrales. 
Y agregó: “Convivimos con un regla-
mento que es de hace 20 años y que 
jamás fue modificado, no tiene nada 
que ver con nuestro contexto actual y 
con lo que vivimos en el peronismo”.

La estrategia de Quintela se termi-
nó de definir este sábado, pasado el 
mediodía, a través una videoconfe-
rencia que decantó en el comunicado 
lanzado a través de las redes. “Desde 
nuestro espacio, exigimos que se ga-
rantice el correcto cumplimiento del 
proceso, en el que primen la trans-
parencia y el derecho democráti-
co”, menciona el texto, el cual que se 
asienta “en virtud de que ha vencido el 
plazo previsto en el art 21 y 22 del ple-
xo normativo vigente, para oficializar 

RICARDO qUINTELA NO PRESENTARá 
AVALES Y HOY IRá A LA JUSTICIA

de la lista que postula como candidato 
a Presidente del PJ al compañero Ri-
cardo Clemente Quintela”.

Entre los escenarios posibles apa-
rece ahora la chance de que las elec-
ciones internas del peronismo se ter-
minen postergando por esta batalla 
que seguirá en los tribunales. Hasta 
hace pocos días, voces de dirigentes, 
principalmente cercanos a Quintela, 
mencionaban que eran pocos los días 
para organizar la logística de una elec-
ción para la que están habilitados tres 
millones de afiliados. Un padrón ma-
yor, por caso, que el de los comicios 
generales de Uruguay que se llevan 
cabo este fin de semana. Aunque, cla-
ro está, en el PJ la participación no es 
obligatorias.

De todos modos, en especial des-
de “Primero la Patria” avanzaron para 
conseguir las seis mil urnas que se pi-
dieron de forma original a Nación. El 
Gobierno nacional aportó 3.200 y el 
resto se saldaría a través de una do-
nación de la CGT. Los costos también 
dejaron de ser un problema, al igual 
que otros aspectos de la logística. Em-
pezó, así, a generarse el consenso para 
que el 17 de noviembre se votara. A lo 
sumo, la postergación hubiese llegado 
a ser de una semana y no hasta marzo 
como pedían otros dirigentes.

Por eso, en el kirchnerismo ahora 
creen que el “avales gate” le dará al rio-
jano la posibilidad de estirar los pla-
zos, o bien de blandir la bandera de la 
proscripción, como insinuó el viernes 
en un comunicado en que denunció 
intentos de “privatizar” el partido. Un 
disparo directo a La Cámpora. En rela-

El gobernador riojano, como anticipó ámbito, no acatará la resolución de la junta electoral. Observan “artilugio de mala fe”. 
Kirchnerismo se despega y sospecha de maniobra para dilatar el proceso. neutrales lamentan dificultades para garantizar 
democracia partidaria.

ción con los avales, el apoderado del PJ, 
Eduardo López Wesselhoefft, afirmó: 
“Que se robaron los avales es una excu-
sa de lo más pueril”. En declaraciones 
a AM750, sostuvo que “le faltan 10.000 
avales a la presentación de Quintela” y 
que “hay diferencias entre el pendrive 
y el soporte papel”. Los usos y costum-
bres en cualquier campaña electoral 
llevan a que siempre se guarden avales 
en el cajón para poner como reempla-
zo ante las objeciones potenciales de la 
junta electoral, máxime cuando se pre-
sume que ese cuerpo juega en contra. 
Ese manojo de papeles no parece estar 
a disposición.

“Al final, tanto que reclamamos de-
mocracia hacia adentro, no la tenemos. 
No tenemos democracia, no hay fede-
ralismo, no hay diálogo, no hay par-
ticipación de todos los movimientos. 
No se va a presentar la documentación 
porque ya se había presentado y estaba 
corregida”, afirmaron a Ámbito desde 
un espacio que decidió acompañar a 
Quintela. “Es difícil para el interior que 
alguna vez podamos llegar a conducir 
el Partido Justicialista Nacional, son re-
glamentos excesivos, restrictivos, que 
cada vez se emparchan más para blo-
quear a todos los que no sean el poder, 
que tiene más estructura”, añadió.

La pulseada en el PJ, de la que tam-
bién está expectante Javier Milei en sus 
intentos de subir al ring solo a Cristina 
Kirchner para polarizar con facilidad, 
entró en un estado de incertidumbre. 
Una mancha para la democracia inter-
na del peronismo, que necesita norma-
lizar el marco institucional para pensar 
en 2025. Y, acaso, en 2027.
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HORÓSCOPO
Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

Si usted pretende cumplir con 

todos los objetivos, debería poner 

más entusiasmo en lo que hace. 

Evite relajarse, ya que podría 

perder cualquier oportunidad.

Ponga todo su entusiasmo para 

poder concretar las metas. Ante 

todo, deberá tener en claro qué 

es lo que quiere realmente y 

esforzarse por conseguirlo.

Sepa que hoy despertará con 

mucha energía y con ganas de 

encontrar la felicidad después de 

tanto sufrimiento. Aproveche que 

se sentirá más jovial que nunca.

Transitará un día fuera de lo 

común y podrá aplicar su lado 

más perceptivo y libre. Haga lo 

que haga, se sentirá espléndido. 

Nadie podrá opacarlo.

Momento oportuno para que 

empiece a creer en su imaginación, 

será indispensable para resolver 

cualquiera de los inconvenientes 

que aparezcan.

Transitará un excelente momento 

para poner todo su esfuerzo y 

apostar a las cosas materiales con 

las que siempre soñó. Gracias a su 

inteligencia lo conseguirá.

Antes de avanzar, primero deberá 

tener en claro a dónde quiere 

llegar. Sepa que contará con el 

empuje necesario para conquistar 

todo lo que desee.

Deje de cometer siempre el 

mismo error al desvalorizarse 

continuamente. Aunque usted no 

lo vea, sus méritos son muy bien 

reconocidos por la gente que lo 

rodea.

Después de tantos inconvenientes, 

sería óptimo que organizara 

adecuadamente su vida personal. 

Haga los cambios que crea 

necesarios comenzando por su 

hogar.

No quiera volver a vivir sus viejas 

historias, intente abandonar su 

pasado. Comience a sobrellevar 

el presente de otra manera y se 

sentirá menos angustiado.

Prepárese, ya que será una 

excelente jornada para concretar 

esos proyectos pendiente que 

hace tiempo tiene y se le dificultó 
alcanzar por su irresponsabilidad.

Será una jornada donde se 

enfrentará con demasiadas 

opciones y tendrá que decidir la 

más conveniente. Relájese y espere 

a mañana para la determinación.

EL GOBIERNO BUSCA CONCRETAR LA PRIVATIZACIÓN DE 
AEROLíNEAS ARGENTINAS

Casa Rosada retomó la estrategia 
legislativa que le resultó hasta el mo-
mento: habilita debates en las comi-
siones del Congreso mientras sella 
acuerdos en reuniones paralelas. Por 
eso llega confiado a la discusión más 
importante de la semana, en donde 
pretende alcanzar el dictamen para la 
privatización de Aerolíneas Argenti-
nas, un procedimiento que permitiría 
concretar institucionalmente lo que el 
propio Gobierno ya decretó.

El debate por la venta de la com-
pañía no estaba programado pero, 
tras la reunión entre funcionarios del 
Ejecutivo y una mesa expandida de 
aliados oficialistas (PRO, MID y un 
sector mayoritario de la UCR), el Go-
bierno consiguió el respaldo legislati-
vo para volver a insistir por Aerolíneas. 
La prioridad que tiene el oficialismo 
para una nueva privatización -aún 
más emblemática que la del Belgrano 
Cargas- queda clara por la suspensión 
de la Comisión de Legislación Laboral 
junto a la falta de programación de un 
encuentro por el Presupuesto 2025.

El oficialismo superó un comple-
jo debate sobre financiamiento edu-
cativo y es cada vez más concreta la 
posibilidad de conseguir una mayo-
ría para aprobar el Presupuesto 2025. 
Ya no con la presencia de Guillermo 
Francos, pero sí con la participación 
cada vez más activa de Santiago Capu-
to e incluso de Federico Sturzenegger 
(quien insiste con la divulgación de 

la ley Hojarasca, que aún no ingresó 
en su etapa de debate), el Gobierno 
alcanza los acuerdos por fuera del 
recinto y los lleva a comisión cuando 
tiene el número abrochado.

El proyecto electoral de Ficha 
Limpia y la reforma procesal de jui-
cios por jurado tienen asegurada su 
media sanción en la próxima ocasión 
que Diputados sesione.

El radicalismo y la nueva Cámara
La noticia de la semana en la Cá-

mara de Diputados fue la ruptura del 
bloque de la Unión Cívica Radical, 
que se separó en dos según su gra-
do de cercanía con las posturas del 
oficialismo: los más alineados y con 
correspondencia a los gobernadores 
conservan el nombre y al cordobés 
Rodrigo de Loredo como titular de 
la bancada; los más opositores son 
una menor cantidad (12 contra 21), 
eligieron llamarse “Democracia para 
siempre” y serán presididos por el bo-
naerense Pablo Juliano.

“Con el Gobierno estamos ahora 
trabajando en el Presupuesto, que te-
nemos vocación de aprobar en gene-
ral y conversar cambios. Es el espíritu 
que tuvimos con la ley Bases”, sinte-
tizaron para este medio desde el sec-
tor mayoritario del radicalismo, que 
frecuenta la mesa de estrategia legis-
lativa que Casa Rosada tiene sema-
nalmente con sus principales aliados. 
Después de esforzarse por alcanzar el 

NACIONALES

la ruptura del radicalismo abrió una nueva ventana de posibilidades para el oficialismo, que busca garantizarse el respaldo de 
gobernadores.

tercio en las últimas sesiones que bus-
caban hacer caer sus vetos, el oficia-
lismo fue sumando apoyos por goteo 
y ya alcanza 107 votos consolidados, a 
22 del quórum. Las reuniones con los 
gobernadores que se vuelven cada vez 
más recurrentes le podrían garantizar 
esos apoyos.

En “Democracia para siempre”, la 
construcción está puesta en el 2025: 9 
de sus 12 miembros tienen que reno-

var su banca. Facundo Manes, uno de 
los referentes del espacio, ya apuntó a 
una posible alianza con Emilio Mon-
zó, también bonaerense y con gestión 
asegurada hasta el año que viene. En la 
práctica, esto podría acercar aún más 
las posturas entre el radicalismo más 
opositor y el bloque de Encuentro Fe-
deral, lo que implicaría una eventual 
coalición de 28 miembros con los que 
el Gobierno no podría contar.
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GUíA DE SERVICIOS

TELÉFONOS úTILES

FARMACIAS DE TURNO        

BARCAZA

FRONTERA

COTIZACIONES

Hospital R                 
Policía Provincial 
Policía Federal 
Bomberos voluntarios 
Clínica San Jorge 
Sumu 
Devensa Civil Municipal 
Defensa Civil Provincial 
Gas Camuzzi (emergencias) 
Gas Camuzzi 
Obras y Servicios S 
Dirección de Energía 
A.C.A. 
Gendarmería Nacional 
Prefectura Naval 
Policía Aeronáutica 
Base Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Municipalidad de Ush 
Subs. Municipal de Turismo 
Información Turística 
Gobierno de la Provincia

Policía 
Defensa Civil 
Bomberos de Policía 
Bomberos Voluntarios 
Comando de Operaciones 
Policía - Unidad Regional Nte 
Policía - Unidad de Det 
Policía - Unidad Prev 
Hospital 
Policía Federal 
Cooperativa Eléctrica 
Camuzzi 
Prefectura Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Gendarmería 
Secretaría de Seguridad 
Grúa ACA
Judiciales 
Cámara de Apelaciones 
Juzgado 
Juzgado YPF 

107 / 423200
421773 
422969
100 / 421333 
422635 / 421333 
421721 / 421930 
103 / 422108 
430176 / 422003 
0810 999 0810 
0810 555 3698 
421401 / 421329 
422295 
433455 
431800 
421245 
435909
431601 
421245 
435516 
422089 
432000 
0800 333 1476
421101 al 105

441108
103 / 424163 
100 / 433110
422457 
101 / 433104 
433101 
445650 
45023 / 025 
421258 / 107 
422988 
421777 
0810 999 0810 
422305 / 106 
420699
430748
431953
427379 / 377 
15567403 
 
443465 / 030
424694 
443027 / 028   

9:15 y las 3:00 horas

Página web oficial:
http://www.tabsa.cl/portal/index.
php/es/

Twitter:
https://twitter.com/_TABSA

Facebook:
https://www.facebook.com/TABSA

FARMACIA TOLHUIN

Lucas Bridges 245

Tel: 02901 492424

Fuente: Servicio Meteorológico Nacional

08:00 a 22:00 horas

Mínima 

-1 ºc
Mínima 

-1ºc
Mínima 

-2ºc
Mínima 

-1º c
Máxima 

4ºc
Máxima 

2ºc
Máxima 

2º c

DÓLAR

HORARIO DE 
ATENCIÓN

HORARIO DE ATENCIÓN

PESO CHILENO

RíO GRANDE

RíO GRANDE

TOLHuIN

TOLHuIN

uSHuAIA

uSHuAIA IS. MALvINAS

USHUAIA                             (02901) RÍO GRANDE                       (02964)

Compra
$1000,00

Venta
$1020,00

Venta
$ 0,0655

CLIMA

AUSTRAL

Tel: 421206

Belgrano 397

USHUAIA

Kuanip 540 

Tel: 431053

Compra
$0,0605

Máxima 

3ºc
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